

REVISTAS

# GUAYANA 9

## sustentable



Konrad  
Adenauer  
Stiftung



Revista

# GUAYANA 9 sustentable



Konrad  
Adenauer  
Stiftung



Fundación Konrad Adenauer Stiftung  
Universidad Católica Andrés Bello  
Caracas, 2008

# Índice

PRESENTACIÓN <i>F. Javier Duplá s.j.</i> .....	5
EL INFORME DE JUAN BAUTISTA DALLA-COSTA, <sup>(1870)</sup> DIRIGIDO A LA DIPUTACIÓN PROVINCIAL EL 27 DE OCTUBRE DE 1870 .....	9
ARCHIVO HISTÓRICO DE GUAYANA 4.1.2.10 MEMORIA PRESENTADA A LA LEGISLATURA EL AÑO DEL 1870 POR EL CDNO JUAN B <sup>TA</sup> DALLA COSTA PRESIDENTE DEL ESTADO GUAYANA <i>Juan Bautista Dalla Costa</i> .....	13
LA HISTORIA EJERCITADA DESDE LO COTIDIANO. FUNDACIÓN DE PUERTO ORDAZ <i>Autor: Claudia Arismendi</i> .....	67
HACIA UNA GESTIÓN EFICIENTE DE LAS ALCALDÍAS <i>F. Javier Duplá s.j.</i> .....	109
DINÁMICA AMBIENTAL EN GUAYANA, SECTOR AGUA <i>Antonio Seijas</i> .....	133
LAS REDES SOCIALES... UN CAMINO CIERTO HACIA LA SUSTENTABILIDAD <i>María Teresa Sánchez R.</i> .....	139

## Presentación

*F. Javier Duplá s.j.*

Este número de **GUAYANA SUSTENTABLE** que ofrecemos a nuestros lectores se extiende en dos vertientes complementarias, ambas referidas a la región Guayana, la primera de carácter histórico y la segunda, de temática ambiental. Las dos temáticas pretenden ofrecer un panorama complementario de lo que la región fue y de lo que ahora es y necesita.

El trabajo inicial de este número, introducido por la conocida investigadora **Juanita Buchholz**, es la Memoria presentada a la Legislatura en 1870 por el Ciudadano Juan Bautista Dalla Costa, Presidente del Estado Guayana. Este ilustre ciudadano, que gobernó por tres veces la región, enumera en su informe las dificultades a las que ha tenido que enfrentarse y propone líneas de acción para el futuro, que de haberse seguido hubieran hecho de Guayana una región muy próspera. Llama la atención el carácter práctico que propone para la educación de los guayaneses, que debe proporcionar "conocimientos profesionales de utilidad material e inmediata", como él dice, una enseñanza útil que prepare para el trabajo productivo. Se preocupa por la educación primaria que él quiere extender a todos los habitantes, en lo cual coincide con el presidente Guzmán Blanco, quien recién llegado al poder ese mismo año de 1870, decretó la educación primaria gratuita y obligatoria a nivel nacional.

Léanse también las atinadas reflexiones sobre la renta pública, los gravámenes, el presupuesto del Estado, en orden todas ellas a mejorar las condiciones morales y económicas de los habitantes. Es consciente el gobernador de que la industria minera tiene un porvenir extraordinario, en concreto el territorio aurífero del

Yuruary, aunque se tardará más de medio siglo en descubrir las colosales minas de hierro y de bauxita del Estado Bolívar. El gobernador Dalla Costa legisla sobre la materia y dirime pleitos resultantes de intereses encontrados.

Ya en el terreno político, dice el gobernador unas frases sobre la Ley del Sufragio que parecen haber sido pronunciadas para los momentos actuales:

Nada hay que más convenga rodear de seguras garantías contra el abuso, la coacción o la intriga, que el derecho de sufragio, porque él es el fundamento de nuestra organización política, la fuente del poder y el principio y sanción de la autoridad. No es extraño que las sociedades regidas por instituciones democráticas vivan combatidas por el desorden y la guerra cuando en ellas se contraria de algún modo el libre y legítimo ejercicio del sufragio, que es la soberanía del pueblo puesta en práctica, la opinión pública en acción.

El gobernador Dalla Costa se movió por el Estado, visitó pueblos y caseríos, escuchó problemas, propuso después soluciones en su Memorial. Muestra un conocimiento muy pormenorizado de las situaciones, menciona a muchas personas por su nombre, se involucra en los problemas que observa. Afirma con toda razón que:

del vasto territorio de Guayana apenas se conoce una tercera parte, y en ella han descubierto riquezas naturales que explotadas con orden y recursos bastarían por sí solas para dar a la industria un impulso extraordinario y elevar este país a un alto grado de prosperidad.

Promover la inmigración, atraer inversiones y desarrollar una red de caminos carreteros son prioridades de la gestión pública en la mente del gobernador.

Se gloria por último de que Guayana está en paz, en tiempos en que las montoneras y ambiciones caudillistas estaban a la orden en Venezuela. Observa con tino que:

y no es esa paz armada, tan perjudicial en sus efectos como la guerra misma, ni la que da la acción opresora de la fuerza, sino la que resulta del derecho libremente ejercido, del deber observado con sensatez y patriotismo, y de la uniformidad de convicciones y propósitos.

**Claudia Arismendi** presenta un trabajo sobre la fundación de Puerto Ordaz relatada por algunos de sus protagonistas. Pocas personas en el mundo actual podrán decir que "ellos han fundado una ciudad", expresión un tanto grandilocuente, pero no exenta de verdad en el caso que nos ocupa. Haber

presenciado la transformación de un erial, "puro monte" en expresión típica, en una ciudad modernísima, planificada en detalle antes de ser habitada, es caso atípico en la configuración de los conglomerados urbanos. Algunos de los que contemplaron aquellas sabanas terrosas hace más de 40 años narran con asombro la transformación que les tocó vivir y relatan anécdotas que no pasarán a los grandes manuales de las ciencias sociales, porque se trata de la historia menuda de cada día, no de los grandes relatos oficiales. Este es uno de los méritos del trabajo de Arismendi, rescatar la historia no oficial, con el fin de "contribuir al análisis e interpretación de las patrones socio-culturales que jugaron un papel importante en la fundación de esta localidad". Esta "sociología de lo cotidiano" viene siendo rescatada por historiadores modernos a los que la autora reconoce.

**Alfredo Rivas Lairé** presenta en su trabajo un recuento de las declaraciones hechas por Andrés Velásquez a la prensa regional durante el período mayo-julio 2007. El ex-gobernador del Estado Bolívar durante el sexenio 1990 a 1996 se pronuncia sobre temas de gran relevancia para la vida de los ciudadanos de Guayana: Inseguridad, Libertad de expresión, Re-estatización de Sidor, Reforma Constitucional y Centralización. Rivas realiza un análisis de la estructura de las declaraciones, que puede sistematizarse en tres aspectos: consecuencias de la acción reseñada, argumentación a favor o en contra de las medidas tomadas u omitidas y, finalmente, presentación de propuestas concretas con relación al tema reseñado.

El autor de esta presentación, **F. Javier Duplá**, colabora también en este número de la revista con un trabajo intitulado "Hacia una gestión eficiente de las alcaldías". Se presentan 9 programas que fueron desarrollados por la Alcaldía del Municipio Autónomo Caroní (ALMACARONÍ) entre 1990 y 2000 y que conservan una indudable actualidad: presupuesto participativo, rendición pública de cuentas, administración de los recursos en forma de cogestión, fomento y promoción de la vivienda, programa de apoyo microempresarial, alimentación estratégica, justicia de paz, transporte público, mujer y género. Se añaden tres propuestas, que pueden ser desarrolladas en proyectos y luego en programas: la violencia y la inseguridad, el problema de la contaminación y el fortalecimiento de la educación. Se trata en definitiva de ayudar a la gestión de unas autoridades elegidas por el ciudadano,

que trabajan en su favor y al que deben rendir cuentas. Al final del trabajo se mencionan los logros y preocupaciones de las actuales autoridades municipales, que deben ser consolidados en los próximos gobiernos regionales y locales.

La dinámica ambiental y en especial la referida al agua en la cuenca del Orinoco, es presentada por el ingeniero **Antonio Seijas**. Tomando sus propias palabras, el trabajo busca:

definir qué se entiende por servicio público de agua potable y qué se entiende por servicio público de saneamiento; el primero se refiere a la utilización de tuberías de agua apta para el consumo humano, incluyendo su conexión y medición, así como a los procesos asociados de captación, conducción, almacenamiento y potabilización; y el segundo se refiere a la recolección por tuberías de las aguas servidas de los domicilios, incluyendo su conexión, así como a los procesos asociados de conducción, tratamiento y disposición final de dichas aguas servidas.

Se trata de un artículo técnico, que describe con precisión la situación actual de las aguas blancas y servidas y apunta ideas para la mejora del servicio.

Como colofón de este número, **María Teresa Sánchez** presenta su trabajo sobre Redes Sociales en Guayana, estudiando en ellas:

cuánto de asociatividad se está dando, las metas comunes y no comunes que se trabajan, la interdependencia que se da entre los nudos de la red, la comunicación honesta y franca entre los integrantes de la misma, los elementos de apoyo mutuo, los elementos que garantizan el trabajo hacia la sustentabilidad, el trabajo en equipo, el aprendizaje permanente, las competencias que debe tener un adulto que trabaja en la red y cómo se trabaja su formación para que alcance las habilidades y destrezas fundamentales, la conformación de la red en una gran aula de aprendizaje andragógico social que garantice la potenciación del Capital Social en todas sus dimensiones, de tal manera que pueda dirigirse hacia un Desarrollo Sustentable claro.

Una sociedad madura es aquella que se construye con la postura madura de sus integrantes, unidos en trabajo solidario. El mejor camino para lograrlo es aprender con el otro, facilitando "información, recursos, medios, datos y experiencias que bien organizadas se convierten en espacios y buenas excusas para aprender". Una buena recomendación para la educación de los adultos.